
! ! ! !本报讯 （记者 姚丽萍）预防
“三公领域!公共资金!公共资源!公

共权力"”职务犯罪，对症下药，申城
将出台哪些新的制度设计？今天上
午，《上海市预防职务犯罪工作若干
规定（草案）》（修改稿）提交市十四
届人大常委会第 #$次会议审议。

! 政府采购考核结果定期公

开 政府采购，哪些内容必须经过
考核，谁来考核？草案修改稿提出，
市和区县财政部门应当完善政府采
购管理体制和政府采购信息管理平
台，建立健全第三方价格评估、社会
评议制度，对集中采购机构的采购
价格、节约资金效果、服务质量、信
誉状况、有无违法行为等事项进行
考核。草案修改稿特别提出：考核结
果如果发现重要情况，要向本级政
府报告；考核结果定期向社会公开。

! 国企国资 !三重一大"集体

决策 重大决策、重要人事任免、重
大项目安排，以及大额度资金运
作——国企国资的“三重一大”决策
制度应当充分体现科学性、民主性和
透明度。草案修改稿提出，“三重一
大”采取集体决策制度，涉及职工切
身利益的事项，应当向职工代表大会

报告，并依法向职工公开；加强企业
战略规划、投资并购、改制重组、产权
转让、资金运行、物资采购、资产处
置、工程建设的内控制度建设。
此外，依据国家和本市关于国

企领导人员廉洁从业的规范表述，
草案修改稿将规范“职务消费制度”
改为“履职待遇和业务支出制度”，
同时规范国企领导人员的配偶、子
女及其配偶以及其他特定关系人的
投资或经营行为。

! 教科卫领域因地制宜对症

下药 教育、科研、医疗卫生领域的
职务犯罪发生，有自身特点，草案修
改稿提出要因地制宜“对症下药”。
教育机构应当严格执行国家和

本市有关招生录取、教育收费、图书
材料和设备采购以及工程建设制
度，完善重点岗位和关键环节的内
控制度% 科研机构应当履行法人单
位职责，加强科研项目、课题和经费
的内部监督管理，严格执行科研经
费规范使用、独立核算制度，预防骗
取、套取、挪用科研经费%医疗卫生
机构应当严格执行药品和医疗器械
采购、服务外包、社会捐赠资助资
助，完善内部监督管理。
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老人优惠乘车可否放宽年龄限制! 副市长以"四个原则#答复人大代表$$$

保障申城老年人权益“可持续”
预防"三公%职务犯罪规定&草案'提交审议

政府采购考核结果须定期公开

! ! ! !老年人优惠乘车，可否再放宽
年龄限制？行，给个时间表；不行，
给个理由。

昨天下午，市十四届人大常委
会第 #$次会议专题询问“老年人
权益保障”，老年人优惠乘车又成
热点问题。在人大代表接二连三地
追问下，答案也从职能部门含糊的
“在研究”到副市长时光辉明确给
出“四个原则”。量力而行，尽力而
为的理性务实态度，得到人大代表
们的肯定。

优待老人
能否再大气点

昨天首先发问的，是市人大内
务司法委员会主任委员沈志先。他
说了两个故事。一个是，休假去云
南，他这个年过六旬的上海人，凭
身份证得到乘车、游园的半价优
惠。一个是，去山东调研，山东省老
年人权益保障条例明确 &'岁以上
免费乘公交，&'岁以下半价。“上
海是特大型城市，公交免费困难
多，但山东的务实精神值得借鉴。”
沈志先话锋一转，就把问题抛给了
市交通委、发改委，“请问上海的老
年人优待措施，可否大气点？”

结果，无论发改委还是交通
委，均表示 ()岁免费乘车执行多
年，至于是否放宽年龄限制，涉及
面广，难度大，还在研究中。这样的

回答，显然未能让代表们满意。“市
民未必一定要求放宽优惠乘车年
龄，只是要请有关部门给个明确说
法，优惠乘车降至 &'岁，有无可能？
如果不能，原因？如果能，时间节点？
到目前为止，研究成果如何？请给出
动态进展，如何？”金永红代表盯牢
了发改委，追问好似连珠炮。
“谢谢金代表，实话实说，这

是个大问题。优惠乘车，不止是乘
车问题，涉及顶层设计，比如延长
退休年龄，还有财政承受能力，总
归，这个问题还在研究中。”市发
改委一位应询人，似乎不善于在这
样的场合拿数据说话。金代表轻轻
摇头。

安全理性
!有温度"要可持续

不过，市人大城建环保委副主
任委员陈兆丰却有另一层担忧。“我
们还来不及做好充分准备，老龄化
却已是加速度。为老年人提供切实
的保障，给老年人更多的优惠，让老
年人可以健康快乐的生活，是社会
文明进步的选择，也是一个城市有
温度的标志。”陈兆丰说。

近年来，对 &'岁以上的老人
给予乘车优惠，已是社会关注的热
点。因为，&'岁不仅是人生的重要
节点，也是联合国对老年社会判定
的基本标志。事实上，国内外有很

多城市对 &'岁以上的老人都有许
多优惠的措施。“在我的资料中，至
少有近 *) 个城市的 &' 岁优惠乘
车记载。”陈兆丰说，“但我也知道，
城市的温度必须是可持续的，社会
文明进步的选择，必须要符合城市
的特点，不应超越发展的阶段，需
要因地制宜，因时制宜，不能照抄
照搬。”

一个严峻的事实是：上海公共
交通，特别是轨道交通的日均客流
量不断攀升，已达每天 $)))万人
次左右。所以，即便 ()岁老人是在
非高峰时段享受免费乘车，但非高
峰时段的实际大量客流，也让其中
蕴含了不少的安全风险；如果降低
优惠乘车年龄，特大型城市庞大客
流基数所带来的出行风险究竟有
多大，需要压力测试。

同时，目前申城 ()岁老人免
费乘车，虽受到老年人的普遍欢
迎，但一张优惠卡无限度免费，已
经导致一些行为异化，比如，冒用
老年优惠卡乘车。
“所以，老年人优惠乘车要把

握四个原则，努力把好事做好。第
一是尽可能减少安全风险；第二是
可持续；第三是尽量使政策不要被
滥用；第四是社会公众、老年人能
接受。”副市长时光辉最后回应说。
在人大代表们看来，这“四个原
则”，够务实。

本报记者 姚丽萍


